

REVISTA  
QUINCENAL

**La Voz**

D. Antonio Roldán Casares

Inscrito como artículo  
de segunda clase en las  
Dices. Grales. de Co-  
rreos de Méjico y Cuba.

**de**

Sagasta, 43

HUELVA



**na**

SEGUNDA EPOCA  
AÑO XXI

Potes, 15 de junio de 1926

NUM. 806

### De Vega de Liébana.

### Festividad del Santo Patrono del Sindicato.

Con gran solemnidad, se ha celebrado, en este pueblo, la fiesta religiosa, con que los socios del Sindicato Católico Agrícola del Valle de Cereceda han querido honrar a su santo patrono, San Isidro Labrador.

Celebró la misa correspondiente, el sacerdote encargado de esta parroquia, don Silvano Pérez, asistido de don Francisco López y de don Marcial Martínez, párrocos de Ledantes y Dobres, respectivamente. El sermón estuvo a cargo del señor consiliario del sindicato, don Jesús Pérez Palacios, de quien, dada su gran habilidad y excepcionales dotes oratorias, esperábamos ya, sin temor a equivocarnos, el justo triunfo que alcanzó.

A la terminación de estos actos religiosos, reunidos todos los socios asistentes a ellos, se dirigieron, con el estandarte del santo patrono en cabeza, al domicilio social, donde se había preparado una suculenta comida, de la cual me tocó parte, y que, por lo tanto, puedo asegurar que por la calidad y la buena condimentación de los platos que en ella se sirvieron, pudieron muy bien dejar satisfechas las exigencias de los paladares más delicados.

Aunque por el fuerte temporal de agua y nieve hubo necesidad de aplazar para otro día, las conferencias agropecuarias y sociales, que habían de celebrarse durante la tarde, al aire libre, según estaba anunciado, después de leer, el señor presidente, la adhesión que, en atentísimo besalamano, le había remitido el excelentísimo señor Gobernador civil de la provincia y un telegrama, en el mismo sentido, del señor Ingeniero jefe del Servicio Agronómico, hicieron uso de la palabra el señor médico titular, don Jesús Díaz Cuevas; el secretario del sindicato, don Gaudencio Hijosa; el sacerdote, don Silvano Pérez; el secretario del Ayuntamiento, don Domingo Campollo, y el maestro, don Vicente Lombraña, terminando con el resumen que hizo el señor Consiliario, en un brillante discurso.

Todos estuvieron muy elocuentes y acertados produciendo sus frases, inspiradas en los más bellos ideales, un gran efecto entre los concurrentes.

Las conferencias públicas se celebraron en la tarde del domingo de Pascua de Pentecostés, levantándose una hermosa tribuna para los conferenciantes y la Junta directiva del sindicato, en la bolera del pueblo, sitio cómodo y pintoresco como muy pocos.

A las cuatro de la tarde, próximamente, se dirigieron socios, conferenciantes y otras muchas personas, en verdadera procesión cívica, desde el domicilio social al sitio indicado, con la bandera española y el estandarte del sindicato en cabeza, a los acordes de la sentimental e inimitable Marcha Real, interpretada felizmente por el afamado gaitero de Puente Ojedo, Domingo Félix.

Colocado el numeroso auditorio para poder oír con comodidad las importantes enseñanzas que les comunicasen los conferenciantes, el señor Consiliario hizo la presentación según costumbre, y acto seguido, se levantó a hablar el señor médico titular de este Ayuntamiento, don Jesús Díaz Cuevas, quien, en breves palabras, nos demostró el grandísimo interés que siente por la prosperidad de la región. La triste coincidencia de tener gravemente enferma a su señora madre, cuya salud vivamente deseo, fué motivo de que este señor, tan entusiasmado con su sindicato, hablase el primero y abandonase enseguida la tribuna, para trasladarse a Perrozo, con el fin de atender solícito, como buen hijo, a quien tantos desvelos hubo de ocasionar en su infancia.

Le sigue en el uso de la palabra, el señor Secretario del sindicato, quien, después de leer una muy bien razonada memoria, con la que prueba numéricamente el estado floreciente de dicho sindicato, lo infundados que son los rumores que en contra hayan podido propalarse y los muchos beneficios que, tanto a socios como a extraños, ha proporcionado, trata con gran acierto de la necesidad de las asociaciones, demostrando que hasta los elementos más indispensables de la naturaleza, si no van debidamente combinados, son inútiles y nocivos. También dice que en el tiempo

que lleva de residencia en Liébana, ha podido observar que entre los lebaniegos existe un gran espíritu de asociación, y que de este espíritu, si se le dirige con acierto, espera, con gran confianza, el engrandecimiento de la región.

A continuación, el ilustrado párroco de Entrambasaguas, don Santos Paredes Barrio, dió una interesante y amena conferencia sobre apicultura, presentando una colmena movilista, para enseñar prácticamente el modo de explotar con éxito un apiario. Demostró gran pericia en la industria apícola y es muy probable que sus manifestaciones produzcan fruto.

El último de los conferenciantes fué el primero por su categoría: el señor Barón de Beorlegui, ingeniero jefe del Servicio Agronómico de la provincia. Este señor empezó tratando de las grandes ventajas que los labradores obtienen asociándose en sindicatos católico-agrarios, manifestando, con gran elegancia de lenguaje, que estos sindicatos están basados en los divinos preceptos y que, por lo tanto, cuentan siempre con la ayuda del Todopoderoso. Habla después de la necesidad del empleo de abonos minerales en la comarca, demostrando que los estiércoles que actualmente se utilizan son insuficientes para la alimentación de las plantas, y para que se convenzan de ello, invita a los labradores a que hagan un ensayo con dos fórmulas de abonos químicos que escribe en un encerado y que muchos copian: una, para patatas, y otra, para trigo.

Hizo el resumen, el señor consiliario del sindicato, don Jesús Pérez Palacios, infatigable propagandista de estas obras sociales, siendo interrumpido, como todos los anteriores, diferentes veces, con nutridos aplausos.

Para terminar, se cantaron por el Orfeón del Sindicato los himnos a la bandera y de los labradores, que fueron muy del agrado del público.

Aunque por las malas condiciones en que se encontraba la bolera, no se pudo celebrar el concurso de bolos, al terminarse las conferencias, se celebró un concurso de baile típico lebaniego, ganando el premio, consistente en unos hermosos pendientes y una bonita pitillera, la pareja formada por el joven de Tudes, Aurelio Fernández, y una joven de Caloca, a quienes efusivamente felicito por su triunfo.

ANTONINO G. SOBERÓN.

## En defensa propia y de nuestros representados.

Señor Director de LA VOZ DE LIÉBANA.

Muy señor nuestro: Los alcaldes de los Ayuntamientos que suscriben, enterados del artículo que inserta LA VOZ DE LIÉBANA, del 31 de mayo,

bajo el epígrafe «Palabras de un espectador», suscrito por don Eduardo García Enterría, rogamos a usted la inserción de las siguientes líneas, para rectificar y protestar contra las acusaciones erróneas y agresivas de esa diatriba tan insidiosa como estemporánea.

El señor Enterría, simulando censurar, a su modo el supuesto antagonismo entre la villa de Potes y los seis valles, se ingiere en defensor apasionado y oficioso, lanzando una estridencia petulante, que confiesa haber tenido empollada hace un mes, (así salió ella), contra todos los lebaniegos rurales; y reaviva una cuestión ya solucionada y casi olvidada, echando leña al rescoldo y soplando bruscamente para reproducir la discordia.

No es cierto, como afirma, que los elementos directores de los valles «azuzaran» los instintos selváticos del aldeano para crear enemistades y suscitar rencores entre los valles y la villa, al calor de un *pretendido* impuesto que el Ayuntamiento de Potes quiso establecer en el mercado.

El descontento y la protesta surgieron espontánea y unánimemente entre todos los lugareños, sin más excitación que los nuevos arbitrios; no *pretendidos* sino *establecidos* y *cobrados* por el Ayuntamiento de Potes a los abastecedores del mercado. Todos éstos saben que existe un concierto, fecha 19 de octubre de 1883, en virtud del cual no se impondrían en Potes arbitrios o gravámenes sobre los productos del país, a cambio de la supresión del mercado de Ojedo, cuyo pacto se cumplió por ambas partes, hasta que ahora, el alcalde de Potes puso en vigor nuevos impuestos.

Los alcaldes rurales, al hacerse cargo de la opinión general, lejos de azuzar, procuraron calmar los ánimos, justamente excitados, y entablaron gestiones amigables de concordia; las cuales no prosperaron desde un principio porque las rechazó el Alcalde de Potes: aunque éste las aceptase posteriormente y después de agravado el conflicto.

Es tendencioso para tergiversar el asunto, con fines no confesables, el afirmar que haya antagonismo entre los «valles» y la «villa», pues no hay hostilidad de los rurales hacia la villa, ni creemos que la tenga la villa contra los valles: como lo demuestra el hecho de que siempre hemos vivido y colaborado en armonía lo mismo los particulares que las entidades.

Nosotros vemos con satisfacción la prosperidad de la villa, que estimamos como, en parte nuestra, perfectamente compatible y sin perjuicio para los intereses de los pueblos.

Todos somos lebaniegos. Hemos coadyuvado y coadyuvaremos juntos, Dios mediante, al bien de la región.

En todo caso, el disgusto no ha sido de los va-

lles contra la villa en general, sino contra agravios que nos han inferido algunos representantes de ella, que es lo único que nos molesta y perjudica.

Muchos vecinos de Potes, acaso la gran mayoría, coinciden con los aldeanos en censurar ciertas medidas o resoluciones perjudiciales para éstos.

Protestamos de los calificativos que Enterría aplica a nuestros aldeanos, llamándolos cerriles y de instintos selváticos: pues no hay razón para motejar y desacreditar con esos dictados al aldeano; ya que no cometió ningún desmán ni realizó ningún acto punible o censurable durante el conflicto, porque se limitó a abstenerse de concurrir al mercado de Potes, hasta que se suprimieron los nuevos impuestos.

Protestamos, también, de la agresividad ofensiva y difamante que rebosa en el espíritu y la letra del artículo contra los habitantes rurales de Liébana, pues no es justo ni tolerable negar todo buen deseo o aspiración, aunque fuera para funciones sociales, aun a las personas cultas de estos valles, hasta el punto de insinuar Enterría, en su paroxismo, que la *poquedad de espíritu de aquellos, su mediocridad y escasa valía en ambiente enteco y ruín* malogre la educación universitaria de sus hijos. ¡Qué horror, y qué osadía!

Este crítico futurista, que prevé el influjo malféfico de los padres sobre sus hijos bien instruídos, ¿pretende regenerar o guiarnos a los lebaniegos?

Nosotros afirmamos que en los valles hay muchas personas cultas, de prestigio bien merecido, respetables y respetadas; también, elementos abnegados y altruistas, es claro que en pequeño, propulsores desinteresados del bien público, y muchos auxiliares del pobre labrador, que no conoce aquí la usura ni casi analfabetos, sin que ello se deba al criticante.

Eso y otras cosas buenas se ven, aunque ascemos sólo por encima de las bardas de nuestro corral.

Si el crítico superlebaniego, a pesar de su *dilatada perspectiva*, finge no conocerlas, le habrá ofuscado acaso la altura en que se pavonea o alguna pasión malsana. Pero no hemos visto ningún beneficio o servicio que Enterría haya hecho a Liébana, en donde no es contribuyente ni residente, por lo que recusamos el carácter de censor que se adjudica, para sólo zaherir despectivamente a los lebaniegos rurales, con su crítica rencorosa y disolvente.

Los *comedidos reproches* que nosotros rechazamos enérgicamente, puede aplicarlos el señor Enterría a su defendido, el Alcalde de Potes, que ha sido el principal causante de la cuestión que sirvió al primero de pretexto para estos desahogos tan malévolos como ridículos.

Anticipamos a usted, señor Director, las gracias por la inserción de la presente, quedamos de V. affmos., s. s. s. q. e. s. m., el alcalde de Cabezón de Liébana, *León F. Cavada*; el alcalde de Camaleño, *Matías Gutiérrez*; el alcalde de Vega de Liébana, *Gervasio Cuesta*; el alcalde de Cillorigo, *Cipriano Briz*; el alcalde de Pesaguero, *Juan José Quevedo*; el alcalde de Tresviso, *Jesús López*.

1.º junio, 1926.

*Suscripción a favor del soldado ciego, Félix Cuevas Alles, de Castro Cillorigo:*

	Pesetas
Suma anterior. . .	1.339,85
Don Ceferino del Arenal, comandante de Caballería, La Coruña . . . . .	10
Don Emiliano del Arenal, Armaño. . . . .	2
Suma. . .	1.351,85

El Ayuntamiento de Cillorigo, acordó contribuir con la cantidad de 100 pesetas, que fué entregada directamente al soldado Félix Cuevas Alles.

## UNA DESGRACIA

En las últimas horas de la tarde del viernes, 28 de mayo, corrió rápidamente por Potes la noticia de que el río arrastraba una persona; primero se dijo que a un niño y el rumor llevó la intranquilidad a todos los hogares y, en el momento, las madres salieron a averiguar dónde se hallaban sus pequeñuelos, temiendo que pudiera ser alguno de los suyos el que arrastraba la corriente; poco después, se rectificó la noticia en el sentido de que lo que arrastraban las aguas era una persona mayor; y por desgracia, pronto se confirmó la noticia, y la gente se fué aglomerando en las orillas del río, y en el punto de confluencia del Deva con el Quiviesa, varios hombres, sin temor a la fuerte corriente del río que, por efecto del desnive, venía bastante crecido, se arrojaron al agua y consiguieron extraer el cadáver de un hombre como de unos sesenta años, que presentaba una gran herida en la cabeza y otras varias lesiones en distintas partes del cuerpo, producidas, sin duda, por los golpes causados con alguna piedra al caer al río, o al ser golpeado contra las muchas piedras del cauce al ser arrastrado por la corriente. Depositado a la orilla del río, pronto fué identificada la personalidad del muerto, que resultó ser el vecino de Turieno, Eustaquio Floranes, cuyas facultades mentales, según dicen, se hallaban algo perturbadas.

La Guardia civil y el juzgado se personaron en el lugar del accidente y procedieron al levantamiento del cadáver, ordenando su tras-

lación al depósito de cadáveres del cementerio, donde le fué practicada la autopsia.

## De los valles Camaleño

*De Beares.*—Con excelentes notas, ha terminado la carrera de Derecho, el distinguido estudiante, don Matías Gutiérrez Reda, a quien de verdad felicitamos, esperando de él muchos triunfos ejerciéndola.

También ha obtenido muy buenas notas, en el primer curso del bachillerato, su hermanito Félix Gutiérrez Reda.

Reciban ambos nuestra más grata en horabuena, lo mismo para su padre, don Matías Gutiérrez, digno alcalde del Ayuntamiento de Camaleño.

Hay que dársele también, a nuestro buen amigo don Eusebio Pesquera, por el feliz resultado que tuvo en las asignaturas del primer curso del magisterio, su hija Pepita.

Pueden estar henchidos de satisfacción, todos los del apacible remanso del Deva.

*Nota triste.*—El día 6, a las once de la mañana, falleció el honrado y solícito criado de don Matías Gutiérrez, Pedro Gómez, de Congarna, siendo asistido durante la enfermedad, con los mismos desvelos y cuidados que un miembro familiar, por su bondadosa ama doña Concepción Reda.

Lamentamos la muerte del infeliz «Pedrín», quien por su fidelidad y cualidades de hombre bueno, supo ganarse el cariño y la estimación de sus amos.

Rogamos una oración por él.

### Mogrovejo

A la avanzada edad de 80 años, dejó de existir, repentinamente, don Pedro Campollo, asistiendo al entierro crecido número de personas.

Damos a sus familiares el más sentido pésame y suplicamos una oración por el finado.

### Pesaguero

Siguiendo el turno correspondiente y con entusiasmo creciente, el domingo, 16 de mayo, dió la conferencia dominical, en nuestro Ayuntamiento, el joven y virtuoso sacerdote de Barreda, don Benito Conde del Río.

Dadas las condiciones oratorias del joven e ilustrado sacerdote, excuso decir la expectación que había por oír su brillante conferencia.

Ocupa la tribuna y después de un afectuoso saludo a las autoridades y al numeroso auditorio que le escuchaba, entra de lleno a desarrollar, admirablemente, su hermosa conferencia: «La religión es la base de la grandeza y prosperidad de la patria».

Con palabras elocuentes habla del alma nacional española y afirma la imposibilidad de la existencia de la patria, sin este alma.

Con párrafos brillantes, hace la demostración de su tema, con argumentos tomados de la historia de Grecia,

Roma y Francia, y hace su aplicación y demostración más intensa, la basada en la historia de nuestra patria.

Termina su elocuente conferencia, diciendo que el verdadero amor a la patria, es fruto exclusivo de la religión, demostrándolo con razonamientos metafísicos, basados en la fundación de la religión cristiana y con un gran testimonio del ex kaiser alemán Guillermo II.

El auditorio mantúvose con sumo interés los cuarenta minutos que duró la hermosa conferencia del joven e ilustrado sacerdote y el público le premió con una salva prolongada de aplausos.

¡Bien, muy bien señor Conde, así se ilustra a los pueblos!

Por la Diputación provincial de Santander, al Ayuntamiento de Pesaguero y éste a la junta vecinal de Lomeña, se han hecho efectivas las 24.449,25 pesetas, importe del segundo kilómetro de la carretera en construcción de este pueblo.

Según nos informan nuestros buenos amigos los contratistas de la carretera señores Salviejo y Herboso, ésta quedará terminada a últimos del mes de junio.

En el pueblo de Pesaguero, por nuestro buen amigo, el rico propietario de Ledantes, don Jesús Prollezo González, y para su hermano Manuel, ha sido pedida la mano de la agraciada joven Tomasa Cires Madrid, a la señora viuda de Cires.

La boda se celebrará en breve.

La conferencia del domingo, 23, estuvo a cargo del decano de los maestros de este ayuntamiento, don Nicomedes Velarde Lamadrid, maestro nacional de Vendejo.

Como siempre, con una nutrida animación y presidiendo por el joven e ilustrado alcalde, don Juan José Quevedo, ocupa la tribuna el veterano maestro y admirablemente lee su tema «Educación e instrucción en general, sus diferencias y puntos de contacto que éstas tienen entre sí».

Después de un cariñoso saludo, dice, que dada su avanzada edad y falta de oratoria, le dispensarán benévola para salir airoso de esta labor cultural.

Desarrolla muy bien lo que es la educación y lo que es la instrucción,—dice—que la educación y la instrucción han sido consideradas por unos, como causas idénticas, y por otros, como distintas. Entre los antiguos había más educación que instrucción y entre los modernos sucede lo contrario,—dice—que si los maestros llenen medios para inculcar la instrucción y educación en las tiernas inteligencias de los niños, los padres de familia tienen el deber sagrado de cooperar a esta labor en bien de ellos y por lo tanto, en bien de la patria.

El señor Velarde, termina su brillante conferencia dando un ¡viva España! ¡viva el Rey! y ¡viva el Ayuntamiento de Pesaguero! que es coronado con una salva de aplausos.

Con toda solemnidad se ha inaugurado en la iglesia

parroquial de Lomeña, un artístico altar, estilo gótico, que las Hijas de María del referido pueblo han adquirido para la Virgen, con el producto de las rifas que han hecho.

¡Bien, muy bien por las Hijas de María! La Virgen las premiará la labor tan buena que han sabido realizar.

En la iglesia parroquial de Barreda, el domingo, hicieron con toda solemnidad, los niños y niñas, unos la primera comunión, y otros, la comunión pascual.

Nuestro buen amigo, el joven y virtuoso sacerdote don Benito Conde del Río y la señora maestra nacional del pueblo, doña Araceli Illana, prepararon muy bien a los niños para el importante acto que iban a realizar.

La iglesia, artísticamente adornada; los niños y niñas, en dos filas, con su maestra, se colocaron en medio de la nave; la misa, cantada admirablemente a tres voces por las simpáticas señoritas del pueblo, dieron al acto el realce que merece.

Por la tarde, el ofrecimiento de las flores a la Virgen, se hizo igualmente con solemnidad.

La angelical niña Purita Martínez, que hizo su primera comunión, vestida de blanco, con velo y ramo de azahar, ofreció a la Virgen, un artístico ramo de flores y por espacio de un cuarto de hora, recitó admirablemente a la Virgen, el Amor de los Amores.

¡Bien, muy bien por los niños y niñas del pueblo de Barreda!

También, según nos informan, el día 13 de mayo, con gran solemnidad, recibieron el Pan de los Angeles, en la iglesia parroquial de Cueva, las angelicales niñas Ascensión de Antonio, María García y el simpático niño Fidel Lamadrid.

La iglesia estaba artísticamente adornada con bellas flores, debido al gran gusto que las jóvenes de la localidad, tienen para estos actos.

La sagrada comunión les fué administrada por el virtuoso sacerdote don Eleuterio Martínez, quien, al ofertorio de la misa, les exhortó con gran claridad, la importancia del Santísimo Sacramento.

Durante la sagrada comunión, la bella señorita Antonia Cicero, cantó admirablemente, unas estrofas, dando gran solemnidad al acto.

Por la tarde, los niños y niñas del pueblo, cantaron y ofrecieron a la Virgen las flores, admirablemente.

Nuestra felicitación sincera a los niños y niñas, al virtuoso sacerdote, a las simpáticas jóvenes, a doña Natividad Rodríguez, doña Matilde Cicero y a sus simpáticas hermanas Eloísa y Antonia, que han dirigido y ensayado a las niñas para esta solemne fiesta religiosa.

*El Corresponsal.*

### Tresviso

Con gran solemnidad, se celebró, hoy, en esta villa, la tradicional fiesta Sacramental, que, debido al celo y esmerado gusto de que se halla inspirado el virtuoso sacerdote de esta parroquia, don Justo López, ayudado también por sus compañeros, hizo que el acto resultara excelente y agradable para todos los que le presenciaron.

La santa misa estuvo a cargo del referido sacerdote, asistiendo de diácono el ecónomo de la parroquia de Tielve, don Manuel Díaz, y de subdiácono, el de la de Bejes, don Emiliano Cosgaya. El sermón estuvo a cargo del elocuente orador don Generoso Lana cura párroco de Linares, quien explicó de una manera admirable el contenido de tan venerable fiesta.

Terminada la santa misa, salió la procesión con el orden y compostura que se requiere, recorriendo varias calles de la localidad, en donde se veía todo adornado con ricas colgaduras, llamando la atención el repique de campanas, el gran estruendo de los cohetes y la banda de música, a estilo regional.

Las mozas han querido, por su parte, dar cierto realce a la fiesta, para lo cual hicieron un artístico ramo de rosas, adornado con el mayor esmero.

Entre los varios forasteros que han concurrido a tan religiosa fiesta, hemos visto al señor administrador de la Cartería de la Hermida, don Celestino Cotera, y señor maestro de la escuela de Bejes.

Nadie dudará que todas estas fiestas tienen su terminación con la diversión profana, dándose la juventud un gran banquete de baile regional (no a lo agarrado), reinando aquella fraternal alegría y regocijo de que se honran tener los tresvisanos.

ANGEL DÍAZ.

### Vendejo

*Regreso.*—De Santander, ha regresado, a su casa de Caloca, sin que pudieran hacerlo la operación quirúrgica que su estado de salud requería, el joven Feliciano Vejo y Vejo, encontrándose con bastante gravedad y terribles sufrimientos.

Le deseo rápido y completo mejoramiento de sus pertinaces dolencias.

*Fallecimiento.*—A la avanzada edad de 80 años, dejó de existir, en el pueblo de Caloca, el día 28 de mayo último, la venerable anciano del mismo, Faustina Vejo.

Descanse en la paz del Señor, el alma de tan honrada como querida vecina, y reciban todos sus familiares mi más sentido pésame.

*Otro fallecimiento.*—Después de penosa y larga enfermedad, sufrida con verdadera resignación cristiana, confortado con todos los auxilios espirituales y rodeado de su amantísima esposa, la respetable señora doña Manuela Galnares de Quevedo, sus cariñosos hijos (los que aquí se encontraban) y demás familiares, dejó de existir, en esta su casa solariega de Vendejo, el día 3 del corriente, a la edad de 66 años, el opulento señor don Isidoro Quevedo López, antiguo suscriptor de este periódico.

Al sepelio de su cadáver, que tuvo lugar en la tarde del día 4, viernes, asistió gran concurrencia de gente de todas clases y edades, de todos los ayuntamientos de Liébana incluso de Potes, con asistencia de gran número de sacerdotes, por lo que fué una verdadera manifestación de duelo y una prueba evidente de las muchas y grandes simpatías con que cuentan las familias Quevedo y Galnares.

lación al depósito de cadáveres del cementerio, donde le fué practicada la autopsia.

## De los valles

### Camaleño

**De Beares.**—Con excelentes notas, ha terminado la carrera de Derecho, el distinguido estudiante, don Matías Gutiérrez Reda, a quien de verdad felicitamos, esperando de él muchos triunfos ejerciéndola.

También ha obtenido muy buenas notas, en el primer curso del bachillerato, su hermanito Félix Gutiérrez Reda.

Reciban ambos nuestra más grata en horabuena, lo mismo para su padre, don Matías Gutiérrez, digno alcalde del Ayuntamiento de Camaleño.

Hay que dársela también, a nuestro buen amigo don Eusebio Pesquera, por el feliz resultado que tuvo en las asignaturas del primer curso del magisterio, su hija Pepita.

Pueden estar henchidos de satisfacción, todos los del apacible remanso del Deva.

**Nota triste.**—El día 6, a las once de la mañana, falleció el honrado y solícito criado de don Matías Gutiérrez, Pedro Gómez, de Congarna, siendo asistido durante la enfermedad, con los mismos desvelos y cuidados que un miembro familiar, por su bondadosa ama doña Concepción Reda.

Lamentamos la muerte del infeliz «Pedrín», quien por su fidelidad y cualidades de hombre bueno, supo ganarse el cariño y la estimación de sus amos.

Rogamos una oración por él.

### Mogrovejo

A la avanzada edad de 80 años, dejó de existir, repentinamente, don Pedro Campollo, asistiendo al enfermo crecido número de personas.

Damos a sus familiares el más sentido pésame y suplicamos una oración por el finado.

### Pesaguero

Siguiendo el turno correspondiente y con entusiasmo creciente, el domingo, 16 de mayo, dió la conferencia dominical, en nuestro Ayuntamiento, el joven y virtuoso sacerdote de Barreda, don Benito Conde del Río.

Dadas las condiciones oratorias del joven e ilustrado sacerdote, excuso decir la expectación que había por oír su brillante conferencia.

Ocupa la tribuna y después de un afectuoso saludo a las autoridades y al numeroso auditorio que le escuchaba, entra de lleno a desarrollar, admirablemente, su hermosa conferencia: «La religión es la base de la grandeza y prosperidad de la patria».

Con palabras elocuentes habla del alma nacional española y afirma la imposibilidad de la existencia de la patria, sin este alma.

Con párrafos brillantes, hace la demostración de su tema, con argumentos tomados de la historia de Grecia,

Roma y Francia, y hace su aplicación y demostración más intensa, la basada en la historia de nuestra patria.

Termina su elocuente conferencia, diciendo que el verdadero amor a la patria, es fruto exclusivo de la religión, demostrándolo con razonamientos metafísicos, basados en la fundación de la religión cristiana y con un gran testimonio del ex káiser alemán Guillermo II.

El auditorio mantúvose con sumo interés los cuarenta minutos que duró la hermosa conferencia del joven e ilustrado sacerdote y el público le premió con una salva prolongada de aplausos.

¡Bien, muy bien señor Conde, así se ilustra a los pueblos!

Por la Diputación provincial de Santander, al Ayuntamiento de Pesaguero y éste a la junta vecinal de Lomeña, se han hecho efectivas las 24.449,25 pesetas, importe del segundo kilómetro de la carretera en construcción de este pueblo.

Según nos informan nuestros buenos amigos los contratistas de la carretera señores Salviejo y Herboso, ésta quedará terminada a últimos del mes de junio.

En el pueblo de Pesaguero, por nuestro buen amigo, el rico propietario de Ledantes, don Jesús Prellezo González, y para su hermano Manuel, ha sido pedida la mano de la agraciada joven Tomasa Cires Madrid, a la señora viuda de Cires.

La boda se celebrará en breve.

La conferencia del domingo, 23, estuvo a cargo del decano de los maestros de este ayuntamiento, don Nicomedes Velarde Lamadrid, maestro nacional de Vendejo.

Como siempre, con una nutrida animación y presidida por el joven e ilustrado alcalde, don Juan José Quevedo, ocupa la tribuna el veterano maestro y admirablemente lee su tema «Educación e instrucción en general, sus diferencias y puntos de contacto que éstas tienen entre sí».

Después de un cariñoso saludo, dice, que dada su avanzada edad y falta de oratoria, le dispensarán benévola para salir airoso de esta labor cultural.

Desarrolla muy bien lo que es la educación y lo que es la instrucción,—dice—que la educación y la instrucción han sido consideradas por unos, como causas idénticas, y por otros, como distintas. Entre los antiguos había más educación que instrucción y entre los modernos sucede lo contrario,—dice—que si los maestros tienen medios para inculcar la instrucción y educación en las tiernas inteligencias de los niños, los padres de familia tienen el deber sagrado de cooperar a esta labor en bien de ellos y por lo tanto, en bien de la patria.

El señor Velarde, termina su brillante conferencia dando un ¡viva Español! ¡viva el Rey! ¡viva el Ayuntamiento de Pesaguero! que es coronado con una salva de aplausos.

Con toda solemnidad se ha inaugurado en la iglesia

parroquial de Lomeña, un artístico altar, estilo gótico, que las Hijas de María del referido pueblo han adquirido para la Virgen, con el producto de las rifas que han hecho.

¡Bien, muy bien por las Hijas de María! La Virgen las premiará la labor tan buena que han sabido realizar.

En la iglesia parroquial de Barreda, el domingo, hicieron con toda solemnidad, los niños y niñas, unos la primera comunión, y otros, la comunión pascual.

Nuestro buen amigo, el joven y virtuoso sacerdote don Benito Conde del Río y la señora maestra nacional del pueblo, doña Araceli Iliana, prepararon muy bien a los niños para el importante acto que iban a realizar.

La iglesia, artísticamente adornada; los niños y niñas, en dos filas, con su maestra, se colocaron en medio de la nave; la misa, cantada admirablemente a tres voces por las simpáticas señoritas del pueblo, dieron al acto el realce que merece.

Por la tarde, el ofrecimiento de las flores a la Virgen, se hizo igualmente con solemnidad.

La angelical niña Purita Martínez, que hizo su primera comunión, vestida de blanco, con velo y ramo de azahar, ofreció a la Virgen, un artístico ramo de flores y por espacio de un cuarto de hora, recitó admirablemente a la Virgen, el Amor de los Amores.

¡Bien, muy bien por los niños y niñas del pueblo de Barreda!

También, según nos informan, el día 13 de mayo, con gran solemnidad, recibieron el Pan de los Angeles, en la iglesia parroquial de Cueva, las angelicales niñas Ascensión de Antonio, María García y el simpático niño Fidel Lamadrid.

La iglesia estaba artísticamente adornada con bellas flores, debido al gran gusto que las jóvenes de la localidad, tienen para estos actos.

La sagrada comunión les fué administrada por el virtuoso sacerdote don Eleuterio Martínez, quien, al ofertorio de la misa, les exhortó con gran claridad, la importancia del Santísimo Sacramento.

Durante la sagrada comunión, la bella señorita Antonia Cicero, cantó admirablemente, unas estrofas, dando gran solemnidad al acto.

Por la tarde, los niños y niñas del pueblo, cantaron y ofrecieron a la Virgen las flores, admirablemente.

Nuestra felicitación sincera a los niños y niñas, al virtuoso sacerdote, a las simpáticas jóvenes, a doña Natividad Rodríguez, doña Matilde Cicero y a sus simpáticas hermanas Eloísa y Antonia, que han dirigido y ensayado a las niñas para esta solemne fiesta religiosa.

El Corresponsal.

### Tresviso

Con gran solemnidad, se celebró, hoy, en esta villa, la tradicional fiesta Sacramental, que, debido al celo y esmerado gusto de que se halla inspirado el virtuoso sacerdote de esta parroquia, don Justo López, ayudado también por sus compañeros, hizo que el acto resultara excelente y agradable para todos los que le presenciaron.

La santa misa estuvo a cargo del referido sacerdote, asistiendo de diácono el ecónomo de la parroquia de Tieve, don Manuel Díaz, y de subdiácono, el de la de Bejes, don Emiliano Cosgaya. El sermón estuvo a cargo del elocuente orador don Generoso Lana, cura párroco de Linares, quien explicó de una manera admirable el contenido de tan venerable fiesta.

Terminada la santa misa, salió la procesión con el orden y compostura que se requiere, recorriendo varias calles de la localidad, en donde se veía todo adornado con ricas colgaduras, llamando la atención el repique de campanas, el gran estruendo de los cohetes y la banda de música, a estilo regional.

Las mozas han querido, por su parte, dar cierto realce a la fiesta, para lo cual hicieron un artístico ramo de rosas, adornado con el mayor esmero.

Entre los varios forasteros que han concurrido a tan religiosa fiesta, hemos visto al señor administrador de la cartería de la Hermita, don Celestino Cotera, y señor maestro de la escuela de Bejes.

Nadie dudará que todas estas fiestas tienen su terminación con la diversión profana, dándose la juventud un gran banquete de baile regional (no a lo agarrado), reinando aquella fraternal alegría y regocijo de que se honran tener los tresvisanos.

ANGEL DÍAZ.

### Vendejo

**Regreso.**—De Santander, ha regresado, a su casa de Caloca, sin que pudieran hacerle la operación quirúrgica que su estado de salud requería, el joven Feliciano Vejo y Vejo, encontrándose con bastante gravedad y terribles sufrimientos.

Le deseo rápido y completo mejoramiento de sus perniciosas dolencias.

**Fallecimiento.**—A la avanzada edad de 80 años, dejó de existir, en el pueblo de Caloca, el día 28 de mayo último, la venerable anciana del mismo, Faustina Vejo.

Descanse en la paz del Señor, el alma de tan honrada como querida vecina, y reciban todos sus familiares mi más sentido pésame.

**Otro fallecimiento.**—Después de penosa y larga enfermedad, sufrida con verdadera resignación cristiana, confortado con todos los auxilios espirituales y rodeado de su amatísima esposa, la respetable señora doña Manuela Gainares de Quevedo, sus cariñosos hijos (los que aquí se encontraban) y demás familiares, dejó de existir, en esta su casa solariega de Vendejo, el día 3 del corriente, a la edad de 66 años, el opulento señor don Isidoro Quevedo López, antiguo suscriptor de este periódico.

Al sepelio de su cadáver, que tuvo lugar en la tarde del día 4, viernes, asistió gran concurrencia de gente de todas clases y edades, de todos los ayuntamientos de Liebana incluso de Potes, con asistencia de gran número de sacerdotes, por lo que fué una verdadera manifestación de duelo y una prueba evidente de las muchas y grandes simpatías con que cuentan las familias Quevedo y Gainares.

El elegante féretro fué conducido por cuatro próximos parientes del extinto.

Los cuatro grandes cirios, fueron llevados por don Tomás Salceda, don Fermín Soberón y don Angel y don Zacarías Rojo, primos del fallecido. Y las valiosas cintas, que adornaban el ataúd, fueron asidas por los referidos primos señores Salceda y Soberón.

La muerte de tan respetable como querido señor, será justamente sentida en este ayuntamiento y fuera de él, y sobre todo en estos pueblos de Caloca y Vendejo, y muy llorado entre la mayor parte de los vecinos de dichos pueblos, a quienes la pródiga caridad del fallecido, avalorada por el ingénuo recato con que practicaba esa hermosa virtud, socorrió siempre en esos agobiados frances que crean las necesidades apremiantes en los hogares exhaustos de recursos propios para afrontarlas.

Ese evangélico recato, fruto de su cristiana modestia, fué siempre la característica de la vida de este gran señor, a quien no envanecieron jamás halagos de la fortuna, ni debilitaron su fe religiosa dardos con que el infortunio laceró su corazón de hijo, esposo y padre amantísimo.

Bien saben su afligidísima y caritativa esposa, doña Manuela, y estimados hijos, don Juan José, doña Pilar, don Isidoro, doña Juana, don Miguel y doña Aquilina; madre política, la respetable y virtuosa señora, doña Victoriana de Cabo y Palacio, y demás familia, la sincera parte que tomo en su natural dolor, y que a sus oraciones uno las más, por el eterno descanso del alma del finado.

*Aserradores.*—Han regresado a sus respectivos hogares, con una perfecta salud, la mayor parte de los de estos pueblos, por lo que nos alegramos grandemente, dando a todos la más cordial enhorabuena.

*Joven estudioso.*—De un colegio de Villacarriedo, ha llegado, a la casa paterna, con buenas notas en todas sus asignaturas, el aprovechado estudiante de este pueblo, Miguel Quevedo Galnares.

*Enhorabuena.*—Se la doy cordialmente a mis ilustrados y queridos compañeros, Leopoldo de Hoyos, y señora, maestros nacionales de Almedralejo (Badajoz), por el triunfo recientemente alcanzado en aquella Normal de maestras, por su inteligente y simpática hija, señorita Lola de Hoyos García, quien ha obtenido matrícula de honor y sobresaliente al terminar el tercer año de su brillante carrera del magisterio.

VELARDE.

## Peñarrubia.

*Doña Severiana Gutiérrez.*—En su señorial casa de Piñeres, ha fallecido la respetable y queridísima señora doña Severiana Gutiérrez, viuda de Lamadrid.

Su fallecimiento ha causado general sentimiento en estos pueblos, donde era tan apreciada, lo que se manifestó con la asistencia que tuvo a la conducción de su cadáver a su última morada, en la mañana del lunes, 7.

Descanse en la mansión de los justos, que juzgan-

do piadosamente con que el Señor habrá premiado sus virtudes y conceda a sus apreciables hijos y familiares la resignación cristiana que el caso requiere.

También ha fallecido en Veracruz, donde estaba dedicado al comercio, el vecino de Linares, don Santiago Cortines, dejando viuda y cuatro hijos de corta edad, y por añadidura la viuda enferma.

En Roza, también falleció, el vecino del mismo, don Daniel Fernández Collado.

*Nuevo maestro.*—Hace días tomó posesión como interino de la escuela de Cicera, el joven maestro don Venancio Sánchez, de la provincia de Avila.

*Otro fallecimiento.*—Escrito lo anterior, llegó a estos pueblos, por telégrafo, la noticia del fallecimiento de don Máximo Caso, ocurrido en Sanlúcar de Barrameda, en donde desde su juventud se hallaba dedicado al comercio. Era el finado natural de Navedo, y padre político de nuestro consecuente amigo don Faustino Lamadrid, quien, con tal motivo, saldrá un día de éstos para Andalucía.

M. A.

## Cillorigo

Por los hermanos, señores Almirante, de Tama, han sido adquiridas, en su reciente visita a la Exposición Nacional de Ganadería, tres hermosas ovejas, un macho y dos hembras, soberbios ejemplares de la raza llamada «Merina», que están llamando justamente la atención por su desusado tamaño.

Otra vez vuelve, con caracteres alarmantes, el Canchorra de Hormas a mandar enormes bloques de piedra que, deshechos en parte y mezclados con el fango que arrastran a su paso, hacen aumentar el caudal del pequeño río La Sorda, que arrastra los puentes provisionales e impide el paso, aislando los dos barrios que forman el pueblo de Colio, con lo que prohíbe a estos laboriosos vecinos atender a las labores agrícolas, en época que tanto apremian, causándoles con ello enormes daños.

Nos consta que, a este propósito y con fecha 25 del actual, nuestro diputado provincial, don Juan Reda, escribió al señor presidente de la Corporación provincial, haciendo una clara exposición de los hechos y de los grandes daños que ocasiona la actividad del alud, pidiendo, a su vez, a la entidad a que pertenece, preste alguna ayuda a este ya cansado vecindario.

Por este Ayuntamiento ha sido elevada, a la Diputación provincial, una bien documentada instancia solicitando que el nuevo impuesto sobre el vino no grave al que se produce en Liébana. De conseguirlo, esa cuota quedará reducida para estos ayuntamientos a nada o a muy poca cosa, ya que la producción del país es casi suficiente para atender a las necesidades del consumo.

También nos consta que nuestro diputado escribió al señor presidente de la Diputación recomendando,

con mucho interés, por ser justa, la petición de este Ayuntamiento y suponemos que algunos más de la región.

Lo hacemos constar así no porque nuestros representantes necesiten el estímulo de la publicidad de sus gestiones sino porque alguien, que ahora les ha negado competencia y actividad, vea que en cuantas ocasiones los intereses del pueblo lo reclaman, «se asoman por encima de las bardas de su corral».

Ha sido nombrado maestro interino de Pendes, don Alfredo Gutiérrez. Algo; es algo pero aún quedan tres vacantes en este Ayuntamiento.

Al recibir las regeneradoras aguas en la parroquia de Ojedo, le fueron impuestos los nombres de María Teresa de la Cruz, a una hermosa niña que, felizmente, alumbró la esposa de nuestro amigo don Pedro Antonio Soberón, de Ojedo. Fué apadrinada en el solemne acto por los distinguidos jóvenes de Armaño, don Ramón Soberón y su bella hermana María Luisa.

También, en la iglesia de Tama, le fué administrado el primero de los sacramentos, a un robusto niño que, como primer fruto de su matrimonio dió a luz doña Beatriz García.

Fué apadrinado en el religioso acto por don Santiago Gil, maestro de Frama, y doña Vicenta Soberón, abuela del neófito, a quien le fueron impuestos los nombres de Marín Arturo Teodoro.

En Málaga, falleció, a los 52 años de edad, la distinguida señora doña Julia Ogazón, amante esposa de nuestro convecino don Isidoro Bedoya, y a quien acompañamos en su justificado dolor por pérdida tan irreparable.

*A América.*—Con dirección a la República Argentina ha embarcado el joven indiano de Pumareña, don Adolfo García Bravo. Los importantes negocios que dicho señor tiene en la Argentina, reclaman su presencia.

Buen viaje y pronto regreso es lo que le deseamos.

*Una boda.*—En San Martín de Vallés (Libardón), unieron sus destinos el joven de Bedoya, Victoriano Gaipo Caviedes con la joven de dicho San Martín de Vallés, María del Amparo.

Después del correspondiente viaje han regresado a Bedoya, pueblo natal del novio, y en donde se proponen fijar su residencia.

Muchas felicidades les deseo en su nuevo estado.

*Vacantes.*—Por traslado de los señores maestros que las venían desempeñando, han quedado vacantes las escuelas nacionales de Salarzón y Lebeña.

Dos vacantes más que hay que añadir a las muchas existentes en Liébana, con el consiguiente trastorno para la enseñanza.

*A Burgos.*—Para la mencionada capital castellana,

en cuya Capitanía general presta sus servicios militares, ha salido, el joven de Esanos, Pedro Cuevas González.

*Inspección.*—Se halla girando visita de inspección, a las escuelas nacionales de este partido, el culto inspector de esta zona, don Daniel Luis Ortiz.

FERPAN.

### Polaciones.

Procedente de Méjico, ha llegado a su casa de Cutillos, el joven don Dionisio de la Torre Alles. Sea bien venido.

Ha girado una visita oficial a este valle, el delegado gubernativo, don Vicente Portilla, patentizando ante autoridades y público, su vasta cultura y el entusiasmo y celo con que desempeña su cargo.

Después de haber terminado en Oviedo, con buenas notas, el tercer año, ha regresado a este valle, a pasar las vacaciones al lado de su familia, el joven estudiante del magisterio, Clemente Morante Alles.

En breve contraerán matrimonio el mozo de Tresa-buela, Ramón Morante Lombraña y la joven de Santa Eulalia, Consuelo Ojugas Gómez.

Los vecinos de Salceda, Celsa Torre y Bernabé Gómez González, han visto alegrado su hogar con un hermoso niño, nacido en el mes pasado. Que sea enhorabuena.

También ha dado a luz en Salceda, con toda felicidad, una niña, Demetria Morante, esposa de nuestro amigo, Atanasio Caloca Alles.

C.

---

## Al vuelo.

Después de haber pasado una temporada en Liébana, con motivo de la enfermedad y muerte de su hermano don Isidoro, ha regresado a Pamplona, el canónigo de aquella santa iglesia catedral, don Juan María del Ampillo, acompañado de su sobrina, la señorita Dolores Soberón.

Después de los exámenes de fin de curso, han regresado a sus hogares, la mayor parte de los jóvenes estudiantes lebaniegos que cursan sus estudios en distintos centros docentes.

Ha llegado de Bilbao, donde ha permanecido una breve temporada, el virtuoso presbítero don José María Martínez.

Con el propósito de pasar en esta villa la

temporada de verano, ha llegado la distinguida familia de nuestro amigo, el notario de Cieza (Murcia), don Agustín Gutiérrez.

Ha sido nombrado registrador de la propiedad en Carrión de los Condes (Palencia), nuestro amigo don Juan José García Enterría, que actualmente lo era de Pina (Zaragoza).

Sea enhorabuena.

Procedente de León, en cuya normal de maestras cursa la carrera del magisterio, ha llegado a Mieses, la bella señorita Natividad Gómez, que ha terminado su carrera tan brillantemente como lo demuestra el hecho de haber obtenido ocho sobresalientes de las nueve asignaturas aprobadas.

También aprobó el segundo curso de la misma carrera, con brillantes notas, la señorita de Camaleño, Alicia García, que regresó acompañada de su hermana, la señorita Juliana, ya maestra, que actuó en el curso preparatorio para las próximas oposiciones.

Después de breve estancia en Madrid, han regresado a esta villa, el abogado don José María de Bulnes y su esposa doña María del Arenal.

En el pueblo de Perrozo, falleció, el día 27 de mayo último, a los 69 años de edad, la bondadosa señora doña Ana Cuevas Posada, viuda de don Alfonso Díaz de Lamadrid, a quien sólo sobrevivió cinco meses.

Por tan sensible pérdida, enviamos nuestro sentido pésame a todos sus hijos y demás familia y muy especialmente a nuestros buenos amigos don Jesús y don Ricardo Díaz Cuevas.

*Buen Humor.*—Este semanario satírico que se edita en Madrid, ha comenzado a publicar en sus números del 30 de mayo y 6 de junio, unas graciosas caricaturas de gran número de los cuadros y esculturas que figuran en la Exposición Nacional de Bellas Artes que, actualmente, se celebra en el pabellón del Retiro.

De Valladolid han regresado al pueblo de Frama, las bellas señoritas Guadalupe Gil, después de haber aprobado con brillantes notas, en aquella normal de maestras, el tercer año del magisterio, y Victoria Simón Garrido, que aprobó el ingreso en dicha normal.

Sea enhorabuena.

Por exceso de original, hemos tenido que dejar sin publicar varios originales que se nos habían remitido y algunas correspondencias de nuestros corresponsales. Todo lo cual se publicará en el próximo número.

## Banco de Santander

Fundado en 1857

Capital: 10.000.000 de pesetas.

Desembolsa lo: 2.500.000.

Reservas: 5.275.000

### CAJA DE AHORROS establecida en 1878

Intereses: 3 por 100 a la vista, con abono al semestre, sobre cualquier cantidad, sin limitación.

La sucursal establecida por este Banco, en la villa de Potes, realiza toda clase de operaciones de banca, bajo la dirección de don JUAN JOSE BUSTAMANTE.

Horas de despacho: Días laborables, de nueve a una de la mañana y de tres a cinco de la tarde.

## Campos Elíseos de Lérida

GRAN CENTRO DE PRODUCCIONES AGRICOLAS

fundado en 1864, por

**Francisco Vidal Codina**

dirigido por

**Silvio Vidal Pérez**

Proveedor de la Asociación de Agricultores de España

Especialidades que recomiendan a esta antigua y acreditada casa:

**ARBOLES FRUTALES**

en grandes cantidades, de las especies y variedades más superiores que en Europa se cultivan.

**VIDES AMERICANAS**

INJERTOS, BARBADOS, ESTAQUILLAS de inmejorables condiciones y absoluta autenticidad.

Se enviarán gratis los catálogos de las diferentes secciones que dedica esta casa, a quienes lo soliciten. La práctica en los embalajes y demás, permiten verificar la exportación a todas las regiones que me favorezcan con sus órdenes.

TELEGRAFO Y TELEFONO NÚMERO 38